

「基本的人権と在野法曹の使命」

平山国弘

今は亡き女性の人权救済に
尽力された弁護団方々

（日弁連人相元三益理事 東弁元議会長）

人権を守る者は、全世界の人類一人一人であり、とりわけわれわれは野戦軍はその指導的立場にあり、基本的人権を守るために最も身近かな立場にあることからが、これ等の人権を擁護することによってのことで、司法制度の改善発展のために普段の努力を払わねばならない。そして、人権を擁護する要は、守るために、過ぎ去り日の、人権の歴史を回顧しながらに心を新たにして人権擁護の使命の重大さを再認識してこの使命達成を期すことを願うものである。

不動のものとした事である。
これら権力者の陰で横々な人権侵害が行なわれている事も紛れのない事実だ。

公権力による侵害、社会生活上生起する侵害、公事等による人権の侵害、雇用関係により生じる侵害、等々。

在野法曹の使命は、在朝在野を問わず、各々その立場、立場において国民の生活と人権を守る責務があり、司法はその最後のとりでといふわけである。とくに在野法曹は、以下例示した人権侵害、その他諸々の侵害に対しては、速やかに、勇敢にこれらの救済に努め、誠実と勇氣と友愛とをもって、人権の擁護とさらに後見的立場に立つて監視の目を光らせていた。だいたいものであるが、現実はそれらの強者に対し弱者はなす術がなく、又裁判所が自らすんでこれらをとりあげることはない。強者に阿り弱者を見棄する傾向が強い今、宮崎県で大変勇気と氣概のある弁護士が弱者救済のため立ち上がった。

それは、自治体職員、[] = 当時（28）が長時間労働を強いられ自殺した事案に対し、地元の弁護団（代議士西田隆二弁護士）及び久保山博允弁護士がこの難間に取り組み、見事「原告側」並びに遺族の方々の意志を代弁したのである。このような気骨のある弁護士が居られる事は弱者である一市民にとって誠に心強い存在である。

この度、在野法曹、取り扱う青年法律家の方々の参考にしていただきたい久保山博允先生にご執筆をお願い致した次第です。

この度右記在籍青年の年賀状の事務としていた久保山博士が、久保山博士のご執筆をお願い致した次第です。

編集部

ある地方公務員の過労自殺



弁護士法人
えいらく法律事務所

上司である余長義が、わり、さらに5月に現れる同僚が座席にことで、[REDACTED]が一度増すよい。た。なお、座席の代わりに配置されることは、経験の無臨場感であり、[REDACTED]の指導という役割だった。

このようなかつては、課内の誰も早く新システムへの移行に関する実發を担当したこととなり、講師として課内全員が安忍に課内に頼る構造がでてしまつた。

10月頃から、[REDACTED]には疲れた様子がひどくなるようになる。かだけの内科医の力丸もこの時期から[REDACTED]の症状だったが、ひど

の超記録が、時間になってる。2020年4月の状況で、理由が定まらぬ中、4月で電算システムが入れ替わることになった。上2人の係では十分期間はなかった。ううとしているが、遅延はない。1年で交代替わるという大きな改革があつた。もはや情報処理室作業の外にないところである。

る観には、わなびでいた。当たりに、見かねて、病院に行らなかつたら、どうかして、直接話す。でも、限界感を抱いていた。労働を直面する。環境の状況がよくなつた。新システム導入、通算業賃制開始。臨時雇用担。4月超勤務時から明確に、のだけだ1

はじめに
新富町は、高崎県中部にある人口1万8000人の町である。野菜の栽培や畜産業が盛んだが、航空自衛隊新田原基地を抱え、自衛隊の町としての性格も持つ。その関係

頃から好奇心が旺盛で活発な子どもだった。発表会で主要な配役を受け持ち、まとめ役をしたりもしていた。好奇心の反映として読書が好きで、小学校時代、年間300冊を超える貸し出しを受けたことから多くの人がいる。新富町と勤務状況(1)新富町

4月に新富町へ

も、
から愛されて
俾はれる。

(2) 勤務状況の変化と
状況が変化した
平成19年4月以降

この時
のほ、
は化
峰であ
ること
の時
見て
内炎
が崩れ
われな
こと
を33
ための
こにな
システ
ら新シ
ための

の時期、新システムを発症してお
り、1月に発症を認めています。この期
間から徐々に自律神経のバランスが
乱れていったことが原因です。

民移轉の如きは、3月末には、口から異常な院を勧められることや、刻化してしまったことである。

、
でいることの
。28歳の女性
ひどい悪臭が
眞がするよう

いてもはや
貢献は、どう
負いきれる
くなつた。
科医カルテに
がうつるな
昇しきってい
かれている。

(5)

第三種郵便物認可

事件の発生には、5月半ばには腹痛で救急搬送されたほとんどの体調不良も生じていた。心臓共に限界を超えてしまったのは、おそらく5月17日には死を決意していたのであるうえの日、叔母、友人、交際相手に、相次いで最期ををしている。その翌日は、自室内の整理など、身辺整理とも思える行動をとり、終日言葉少なであった。

そして5月19日、睡眠薬等を大量摂取し、死去した。

5 公務災害認定申請

このように事件を振り返ってみると、が過重な労働に追いつめられていった経緯が明らかとなってくる。町や上司は、もっと迅速に■の負担を軽減するために配慮すべきであった。そのため、その機会は十分にあった。母親が町のトップに直訴するなど、尋常なことではない。おそらく■は母親の直訴に最後の希望を抱いたのではないかだろうか。そしてそれは裏切られ、膨大な仕事量と責任感の狭間で苦しみながら心身を病んでいった結果が今回の事件である。

事件発生後、遺族は、懇意にしていた町会議員に相談し、議員の尽力により、新富町との話し合いの場がもれた。この裁判に大きな影響を与えた。

公務災害認定申請がタイムカードが存在しないために勤務時間の正確な把握はむづかしい資料である時間外勤務命令書にしてからが東方者名簿等他の資料の記載時間と全く合致していないかった。■の友人から■の事実聴取によって■が体外勤務をして友人に職場近くで待ち合わせをしたことが明らかになった。■の友人も記録になっている。■は勤務していない扱いになっていた。さらに、システム入力端末の起動ログを確認すると、命令書上は帰宅していることになっていた。さらに、シス

あり、我々の手柄のよう
に語ることほど恥ずかし
いものがあるが、開示資料からは、町の職員の勤務時間管理のすばらしさが浮き彫りにされたのである。何故に命を絶つほどの過労労働に苦しんだのか、なぜ町がこの超過勤務を抑制できなかつたのか、その原因の一つがここにある。

我々は、これらの事実調査を踏まえて、平成22年4月19日、「公務災害認定申請を行つた。そしてそこから約1年後、手続きの進捗に不安を覚えた

我々は、もう押しする
ために、■が生前
よく話をしていた叔母
さんの陳述書、そして、
事件後遺族が町当局に事
態の説明を求めた際の発
言内容を記録したメモ等
を証拠として追加し、こ
れに基づく補充意見書を
提出した。その後であ
る平成23年6月、公務災
害認定の朗報が届いた。
認定の決め手となつたの
は、町が開示した客観的
資料だけからも被災前1
か月の超過勤務が100
時間を超えていたという
点にあると考えている。
実際は、町が開示した記
録以外に、毎朝始業一時
間前に出勤して課内の清
掃や全てのパソコンの起
動等をしており、またパ
ソコンのログからは認定
された以上の時間外勤務
の存在が明らかであった
が、残念ながらその点の

6 提訴

新富町は、決して大き
な町ではない。両親にそ
してから数か月が経過しあ
る平成23年12月2日、我々
は町の安全配慮義務違反
を問い合わせ、提訴する。
しかし、公務災害認定申
請の直前の状況について、特に過重な業務負
担は無かつたという主張
をし、これに沿うようう
いて、特に過重な業務負
担を認められた。町は、
公務災害であるとする
認識を否定していく。
職員の延言を集め、公務
超過勤務を否定していく。
ここに至つて、両親は
腹を決められた。町は、
公務災害であるとする
認識を認めようとしなかつた。
そもそも單なる「災害」
で片付けられるものでもなく、職場で何に何が起
きていたのか、町長をほ
じめとする管理責任者自身
何をしていたのか、真実の
ところを知りたい、そして二度

の意の如きに頼り切り、結果的に思ひが提訴の決意に繋がった。しかし、基本的な資料は町が持っている。現在勤めている町の職員が簡単に事実を語ってくれるのも思えない。事実、証言を断られたらもうしてない。この段階で松丸弁護士（大阪弁護士会）に加わって頂きました。さういふ間に、6ヶ月の新人北川寅史弁護士（宮崎県弁護士会）も加わってもらいました。いきなり座敷を整えて「長期戦」に備えた。しかし、裁判は、我々の想定とは違う経緯をたどることになった。提訴がなされたのである。町が、公務災害であることすら否定している中で、裁判所から和解勧告がなされたのである。町のやりとりを終えた段階で、裁判所から和解勧告がなされたのである。町が裁判所を動かしたものと考へてある。早期の解決はおよそ期待できないと考えるのが自然であったが、以下の諸点が裁判所を動かしたものと考へてある。

まず大きかったのは、公務災害認定申請時に提出した資料の中に、先ほども触れたとおり、町会議員立ち会いの下で親しく話を合われたことである。これは、(過重労働)を認識しながら、なかなかに

意)にどもったことであります。これこそ「遺憾」であり、両親もこの点最後まで判断に迷わなかった。ここでも、最後にご両親の背中を押したのは、裁判長からの、今回の事件について裁判所として町に対する説教をするつもりだというこれまで踏み込んだ探索であつた。

その内容を紹介する。

「当裁判所は、…において誠意的に勤務し、新富町に大貢貢献をしてきた[REDACTED]の自殺を防止できなかつたことを大変遺憾に思つてゐます。裁判所としては、[REDACTED]の死を重く見て、今後このようなことがないよう必要な措置を講じることを強く願つてゐます。この裁判長の思いが伝わり、ご両親は和解案に納得された。裁判所の本件を感じたのは我々弁護団も同様であった。

こうして、訴訟は我々の想定よりもはるかに早期に終了した。しかも、判決では得られない再発防止策を具体的に町に約束したという成績は大きかったと考える。

7 おわりに

地方自治体の現職職員の過労自殺で提訴した例は全国でも初と聞いてゐる。しかし、そのことは地方自治体における過労自殺をした被災者が少ないとこを意味するものではない。過重労働は、ね

が抱えている問題でもある。この事件を機に我々に寄せられた情報では、富崎県内のある地方自治体において、職員の約15%がメンタルクリニックで精神を病むに至つた者を含めれば、全国の数千、数万の職員が被災の予備軍となるであろう。今回の事件のように、人員配置転換、繁忙期、業務内容の変化など、「あとは」と押しがあれば、自殺の選択肢をとってしまうほどの危険が「新たな事件」であることは考えていい。

今回の新富町との間に成立した和解は、地方自治体職員の職務状況改善のための具体的な誓約を伴つてゐる。既に新富町は、この和解案を踏まえて職員の職務環境改善のために具体的に動き始めたと聞いている。

我々は、今回の和解案を全国の自治体に知って欲しいと思う。そして、全ての自治体に、真摯に職員の命を守るために尽力して欲しい。それがされば、[REDACTED]にとって、救いとなるのではないかだろうか。(完)